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Экономика с акцентом на медицину
Руководителей медучреждений учат в УрГЭУ управлять финансами

Развитие системы здравоохранения в Рос-
сии является одним из приоритетных на-
правлений. Строятся новые многопро-
фильные больницы и поликлиники, мо-
дернизируются старые, идет оснащение 
высокотехнологичным оборудованием, 
увеличивается число бюджетных мест 
для целевиков в медвузах. Управление 
лечебным учреждением и его подразде-
лениями становится все более сложным, 
требует не только медицинских, но и эко-
номических знаний. О том, как руководи-
телям приобрести дополнительные ком-
петенции, рассказал «Областной газете» 
заведующий кафедрой экономики соци-
альной сферы Уральского государствен-
ного экономического университета, док-
тор медицинских наук, профессор Игорь 
БОРЗУНОВ.

– Игорь Викторович, ваша кафедра 
специализируется на экономике здравоох-
ранения. Чем это обусловлено?

– Здравоохранение – социально ори-
ентированная отрасль, к которой приме-
нимы далеко не все законы рыночной эко-
номики. Если для предприятий торгов-
ли, промышленности маржинальная со-
ставляющая является одной из важней-
ших целей, то для медицинского учрежде-
ния, как государственного, так и частного, 
на первом месте – охрана здоровья челове-
ка. Кстати, менеджмент здравоохранения 
выделен в отдельное отраслевое направ-
ление науки во всех экономически разви-
тых странах.

Кафедра экономики социальной сфе-
ры УрГЭУ является единственной на Урале 
и одной из немногих в Российской Федера-
ции, где ведется подготовка специалистов, 
владеющих современными управленчески-
ми технологиями, умеющих грамотно вы-
строить финансовую политику медицин-
ского учреждения.

– Главный врач сегодня – это и медик, 
и управленец? Почему бы не разделить 
эти функции между двумя специалистами, 

чтобы один занимался лечебными вопро-
сами, а другой – хозяйственными? 

– Вы знаете, несколько лет назад шла 
дискуссия: может ли быть главным врачом 
человек без медицинского образования? 
Пришли к выводу, что не может. Не нашла 
поддержки и идея разделения функций. Со-
гласно действующему в нашей стране про-
фессиональному стандарту, главный врач 
медицинской организации должен иметь 
высшее образование по одной из специаль-
ностей: «Лечебное дело», «Педиатрия», «Ме-
дико-профилактическое дело», «Стомато-
логия», а также подготовку в интернатуре/
ординатуре либо профессиональную пере-
подготовку по специальности «Организа-
ция здравоохранения и общественное здо-
ровье». И должен отметить, что сегодня все 
реже встречаются главврачи без второго – 
экономического образования.

– Какие программы реализуются ва-
шей кафедрой и на кого они рассчитаны?

– Основные профессиональные обра-
зовательные программы нашей кафедры 
в бакалавриате «Экономика здравоохране-
ния», в магистратуре – «Экономика и орга-
низация здравоохранения». По ним могут 
обучаться выпускники школ, но основную 
массу студентов составляют выпускники 
колледжей и вузов как медицинской, так и 
любой другой направленности.

Кроме того, центром параллельно-
го и дополнительного профессионально-
го образования студентов УрГЭУ реализу-
ется программа повышения квалифика-
ции «Основы экономики и управления в 
здравоохранении». Она рассчитана на сту-
дентов третьего и четвертого курсов меди-
цинских колледжей, для которых занятия 
проводятся параллельно основному обуче-
нию. Институт дополнительного образова-
ния УрГЭУ реализует программу профес-
сиональной переподготовки «Экономика 
и организация в здравоохранении», кото-
рая предназначена для студентов медицин-

ских вузов и специалистов-практиков  – 
главных врачей и их заместителей, заведу-
ющих отделениями медицинских учрежде-
ний, руководителей и специалистов фар-
мацевтических, страховых, санаторно-ку-
рортных организаций.

– Какие знания и навыки они получа-
ют в ходе обучения?  

– Наши выпускники осваивают эконо-
мику и планирование в здравоохранении 
в целом, а также экономику медицинско-
го страхования, фармации, больничного 
хозяйства, анализ рынка медицинских ус-
луг, постигают особенности оплаты тру-
да в здравоохранении, организации и пла-
нирования закупок товаров, работ, услуг 
в мед учреждениях, а также организацион-
но-экономические основы предпринима-
тельства в здравоохранении и т. д.

– Большинство бюджетных мест в ме-
дицинских вузах, по распоряжению пре-
мьер-министра РФ Михаила Мишустина, 
будет отдано в этом году целевикам. Это 
поможет решить проблему нехватки ка-
дров в больницах и поликлиниках. А на 
вашей кафедре есть обучение по направ-
лению организаций?

– Большинство студентов попадают к 
нам по направлению медицинских, фарма-
цевтических, санаторно-курортных, стра-
ховых организаций, которые и оплачива-
ют их обучение. Занятия проходят в заоч-
ном формате с применением дистанцион-
ных технологий. 

– Как вы советуете выстроить траек-
торию обучения на вашей кафедре уже 
работающим специалистам?

– Руководителям и их заместителям, 
экономистам медицинских организаций, 
руководителям аптечных сетей, на мой 
взгляд, целесообразно выбрать такой алго-
ритм обучения: 

 f по программе повышения квалифи-
кации «Основы экономики и управления в 
здравоохранении» с применением дистан-

ционных образовательных технологий, с 
последующим обучением в «ускоренном» 
бакалавриате по профилю «Экономика 
здравоохранения»; 

 f по программе профессиональной пе-
реподготовки «Экономика и организация 
здравоохранения» с применением дистан-
ционных образовательных технологий, с 
последующим обучением в «ускоренной» 
магистратуре по программе «Экономика и 
организация здравоохранения».

– Насколько успешны ваши выпуск-
ники?

– Должен сказать, учиться к нам при-
ходят в основном уже состоявшиеся специ-
алисты, практики, достигшие определен-
ных высот в своем деле. Например, в про-
шлом году магистратуру по профилю 
«Экономика и организация здравоохра-
нения» окончили 9 главных врачей госу-
дарственных медицинских организаций. В 
этом году у нас также учится немало руко-
водителей, и среди них главврач одной из 
крупнейших на Урале частных медицин-
ских компаний. Студенты понимают, что 
успех в наши дни сопутствует тем, кто го-
тов к непрерывному образованию и раз-
витию. Образовательные программы ка-
федры поддерживает министерство здра-
воохранения Свердловской области. По-
лученные знания помогают выпускникам 
расширить компетенции, оказывать меди-
цинские услуги в учреждениях на более 
высоком уровне.

Татьяна БУРОВА
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Материал размещен в рамках 
совместного информационного 
проекта редакции «Областной газеты»  
и Уральского государственного 
экономического университета

Планы, успехи, награды
В министерстве физической культуры и спорта региона подвели итоги прошедшего года и обозначили планы на новый

Надежда ВЕРШИНИНА

В столице Урала 
на «Екатеринбург Арене» 
прошло заседание коллегии 
министерства физической 
культуры и спорта 
Свердловской области. На нем 
были подведены итоги работы 
в 2023 году и обозначены планы 
на 2024 год.

Заседание, на котором при-
сутствовали депутаты свердлов-
ского Заксобрания, спортивные 
функционеры, известные трене-
ры и спортсмены, руководители 
подведомственных региональ-
ному минспорта учреждений, 
провел министр физической 
культуры и спорта Свердловской 
области Леонид Рапопорт.

Были вручены награды и бла-
годарности представителям от-
расли, внесшим большой вклад 
в развитие физкультуры и спор-
та Свердловской области.  Кроме 
того, Леонид Рапопорт вручил ве-
ликому волейбольному тренеру 
Николаю Карполю, который так-
же посетил коллегию в качестве 
почетного гостя, сигнальный ва-
риант книги «Сто лет побед», по-
священной вековому юбилею 
спортивной отрасли региона.

Затем Леонид Рапопорт вы-
ступил с докладом о развитии 
физической культуры и спорта в 
Свердловской области в 2023 го-
ду и публичной декларации це-
лей и задач министерства физи-
ческой культуры и спорта Сверд-
ловской области на 2024 год.

Министр отметил, что реги-
он планомерно идет к достиже-
нию цели, поставленной Прези-
дентом Российской Федерации к 
2030 году, – обеспечить вовлечен-
ность в систематические занятия 
спортом не менее 70% граждан 
страны. Для нашего региона эта 

планка находится выше – 75%. В 
2023 году доля свердловчан, си-
стематически занимающихся 
физической культурой и спор-
том, составила 61,2%.

Говоря о развитии инфра-
структуры, Леонид Рапопорт от-
метил, что в рамках федераль-

ного проекта «Бизнес-спринт», а 
также в рамках государственных 
и муниципальных программ на 
территории региона каждый год 
строятся спортивные объекты. 
Уровень обеспеченности граж-
дан спортивными сооружения-
ми по итогам 2023 года составил 
58,8%.

Министр обозначил в каче-
стве одной из приоритетных за-
дач на 2024 год успешное завер-
шение федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» и при-
звал максимально ответствен-
но подойти к решению постав-
ленных в проекте задач. Это со-
здание доступных условий и рав-
ных возможностей для всех кате-
горий граждан, расширение си-
стемы мотивации для старшего 
поколения и социально незащи-
щенных слоев населения, обе-
спечение непрерывного кален-
даря тренировочных и соревно-
вательных мероприятий для на-
ших спортсменов, продолже-
ние развития новых форматов 
соревнований с приглашением 
иностранных участников, а так-
же расширение перечня ино-
странных партнеров и укрепле-
ние существующих спортивных 
дипломатических связей.

Леонид Рапопорт и Николай Карполь изучают тематические полосы «Областной газеты», посвященные спорту
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